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重点

血荒背后的无偿献血困境
本报记者 刘爽

“现在使用的《献血法》，

是针对计划无偿献血时代所

作的规定。举例来说，现在还

规定各单位要对献血者进行

适当的补贴，结果有些单位的

补贴比血液本身还要值钱，有

些单位却没有补贴，一件公益

的事情却在攀比心理下打击

了很多人的积极性。”省血液

中心献血办的李科长说。

在《献血法》的实施上，也

存在不少问题。“比如说法律

规定要大力宣传《献血法》，但

是怎么宣传呢？我们的流动采

血车需要在人流量大的地方

采血，但是经常被驱赶。”李科

长称，以日本为例，早就在中

小学开设献血知识课，并组织

学生到血液中心参观，“但我

们到学校去做一次宣传都需

要很多环节很多关系，非常麻

烦。” (刘爽)

近日，昆明、北京等城市

血库纷纷告急，不少城市首次

在献血旺季的9、10月出现用

血紧张。央视等媒体分析，出

现这一情况的主因是民众对

无偿献血的信任危机。

献血者能否知道自己所

献鲜血的确凿去处？如何吸引

更多的人加入到无偿献血队

伍？这些疑问在公众中蔓延开

来，将无偿献血推到了风口浪

尖。记者调查发现，我省各地

同样面临着困境。

“第一天150人，第二天120

人，第三天110人，献血的人越来越

少。”10月28日，济南市血站副站
长程刚讲述了他采血的经历。

26日到28日，程刚一直跟着

采血车到英才职业技术学院采血。

虽然献血者一天少过一天，但程刚

已经很满足：“如果其他高校都能

达到这个水平，就谢天谢地了。”

程刚的担忧，在一定程度上印
证了近来蔓延全国的血荒——— 近日

昆明、北京、南京等地血液纷纷告

急，血荒成为人们关注的热点。

山东省血液中心透露，我省每

年临床用血量约280吨，且以每年
10%以上的速度递增，但省内献血

人数一直维持在每年8万多人，徘

徊不前。

程刚也介绍，现在本应是献血

旺季，但济南血站库存量一直在30

万毫升以内，虽没有到25万毫升的

警戒线，却也低于35万毫升的正常

库存量。

而在青岛，一度四种血型全部
告急，今年青岛市中心血站发布了

十年来第一个血源保障Ⅱ级预警。经
多方组织无偿献血，28日，青岛除O

型血库存偏低外，其他血型存量基本

恢复正常，血荒终于得到缓解。

今年上半年，济南血站共计接受

献血者12302人次，固定献血者(连续

三次献血)303人次。献血者中，大学

生6000人，农民2800人，工人1850人，

三者占了全部献血者的86%。而全市

数百万人口、企事业单位数量庞大的

人员，多处于“缺位”状态。

28日下午，记者在泉城广场随

机采访了20人。市民张先生说，他

不知道献血之后对身体有无不良

影响，所以一直不敢献血；济南大

学一位大学生称，怕采血车不卫

生，献血被传染疾病。

迄今为止已献血128000毫升

的献血明星房泽岸认为，除了宣传

力度不够，无偿献血的奖励和返还

机制不足是重要的问题。“成都等

地方无偿献血800毫升以上就可以

终身免费用血，但山东需要2000毫
升。”

在山师东路的爱心献血屋，来

自仲宫的女孩小高献血400毫升之

后得到了一瓶果汁和一个保温杯。

工作人员介绍，如果献血200毫升，

得到的是一把雨伞。

“这点东西没有什么吸引力，

我只是为了响应无偿献血才来。”

小高说。

“我们也想过提高奖励，但每

年的预算款有限，只能在夏冬献血

淡季增加一些赠品。”省血液中心

献血办公室李科长说。

患有深度近视的吕先生以前
多次献过血，但并不知道献血对近

视度数有要求。前几日准备再次献

血时，一位医务人员告诉他高度近

视多伴有眼底病变，一般不建议献

血。“以前献血从没有人这样告诉

我。”吕先生很不理解。

在省血液中心提供的献血登

记表中，有近50种不适宜献血的

情况，但不包括对近视度数的要

求。

流动采血车

经常被驱赶

“网上有帖子说，我们无偿献

的血被拿去交易，成都还出现过用

血浆浇花的事，无从查起。”不支持义

务献血的市民韩磊说，他对献的血的

去处很不放心，却又无从查起。

针对近期国内各地“信任危机

引起血荒”的说法，李科长称不能

完全这样理解。“主要还是对无偿

献血宣传不到位，令大家产生一些

误解。”

“许多人会问，我们无偿献血，

为什么医院供血还要收费？”李科长

解释，血液从采集到使用需要经过两

遍共七项检测，这些成本由国家统一

按每200毫升220元来计算。

根据我省的办法，献血者献血

五年之内可以免费使用五倍于本

人献血量的血液，五年之后献血者

和其亲友都可以免费使用等量于

其献血量的血液。

李科长称，从2010年1月1日

至今，我省已有724人因为本人或

者亲属献过血之后又用血，报销了

共481705元的现金。“血站现在没

有实现异地联网，所以还需要回当

地报销。”

献了的血到底去了哪儿？据了

解，每一袋血的来源和去处都要至

少被保存十年，以防受血者用血后
出现问题。但根据相关规定，献血

者的血用在了谁的身上，这是不能

告知的。

李科长说，血液中心的收支都

要经过财政，有些明细和程序是否要

主动向社会公布，不能由他们说了

算，“到现在还没有人表示想查。”

全省用血量年增10%，献血者却一直都是8万多人

多次献过血，却不知献血对近视度数有要求

献用血明细是否公开，血液中心称自己说了不算

28日，泉城广场上的一辆采血车上，一位市民正在献血。 本报记者 王媛 摄

目前，昆明大学生、农民

工无偿献血的比例超过了

90%，而昆明市公务员参与无

偿献血的比率仅占全年无偿

献血人数的0 . 92%，医务人员

的比率则仅有1.2%。

“政府和医疗机构总是宣

传献血无害，可医务人员、国

家公务员都不带头献血，献血

的宣传又怎么能说服人？”昆

明市民俞小姐说，现在很多人

对献血存有恐惧心理，主要是

怕危及自身健康。在这方面，

医务人员和国家公务员应当

带头作出表率。献血车不应当

只进高校，还应当进社区、进

政府、进企业。

在中国商业法研究会秘

书长李业顺看来，应当让献血

宣传进入学校，从小抓起；对于

献血者，政府可以用一些非经

济手段多给予一些激励，尤其

对农民工等弱势群体、多次献

血的固定献血者，应当加大鼓

励力度，比如让其免费进入公

园、优先看病等。 据新华社

读者朋友们，您对血荒或

无偿献血面临的问题有什么

看法或建议，请拨打本报

96706热线，或发邮件至rexian

@qlwb.com.cn。奉献爱心，我
们一起行动！

公务员和医生

献血了吗？


